

ACADÉMICO DE NÚMERO JOSÉ DELHUYAR CARDONA ARIAS

Alfredo Jácome Roca¹



Con sorpresa recibe la Academia la noticia del fallecimiento -ocurrido el 25 de diciembre de 2020- de su académico numerario, el doctor José D. Cardona Arias.

Nacido en Pereira en 1935, el Dr. Cardona estudió medicina en la Universidad Nacional del Litoral en Rosario, República Argentina. Se especializó en neumología y cirugía de tórax en el servicio de Cirugía de Tórax y Cardiovascular de la facultad de Medicina, Universidad de Córdoba, Argentina, durante tres años, y en la Escuela de Posgrados de la Universidad de Chile como becario de la O.E.A. durante dos años -Hospital del Tórax; en la Clínica Puerta de Hierro -Servicio de Cirugía de Tórax en Madrid, España y en el Hospital de Clínica de Sao Pablo, Brasil. Ejerció la medicina como especialista en el Hospital Militar Central de Bogotá, en el Instituto Colombiano de los Seguros Sociales y en la Clínica Fray Bartolomé de las Casas.

En la docencia universitaria, estuvo durante quince años en la Fundación Universitaria del Área Andina, desempeñando los cargos de director de programa, director de la Escuela de Posgrados y decano de la Facultad de Ciencias de la Salud. Fue profesor de

Humanidades en la Universidad Militar Nueva Granada. Como especialista en Bioética, formó parte del Grupo Cenalbe (Centro Nacional de Bioética) de la Universidad Javeriana, y del Instituto Colombiano de Estudios Bioéticos (ICEB). Fue además, par académico del Ministerio de la Protección Social en la función de evaluación de facultades de medicina.

Publicó numerosos artículos sobre su especialidad, pero también sobre la educación y la problemática nacional, que fueron temas de constante preocupación.

Entre sus libros están *Nuestro Laberinto. Reflexiones sobre la sin salida*, libro de ensayos sociológicos con diferentes temas de la actualidad nacional. *La educación como fundamento de paz y desarrollo social*, en el que analiza la importancia de la educación en la paz ciudadana. *Salud y Medio Ambiente. Un compromiso de todos*, en el planteaba la relación entre las enfermedades y el deterioro progresivo de la naturaleza por la acción depredadora del hombre. *La diáspora colombiana*, que trata sobre el fenómeno migratorio y la crisis social. *El fin de los Tiempos*, un análisis de la situación apocalíptica del hombre y su obsesión por el fin del mundo. Otros títulos fueron *El Manual Antropológico Social Colombiano*; *Sobre la Educación superior. La educación médica y el*

1 Miembro de la Academia Nacional de Medicina. Editor Emérito Revista Medicina.

estudiante de medicina; Iconografía de Don Quijote de la Mancha. Etc.

Perteneció a la Sociedad Chilena de Enfermedades del Tórax y Tuberculosis, a la Sociedad Colombiana de Neumología y Cirugía de Tórax, a la Academia Nacional de Medicina, a la que ingresó en 1999 como Miembro Correspondiente, y presentó su libro “Nuestro laberinto. Reflexiones sobre la sin salida”. Luego, en 2005 presentó su libro “Salud y Medio Ambiente. Un compromiso de todos” con el que fue promovido a Miembro de Número.

El Académico Cardona se destacó por su activa participación en la Comisión de Educación Médica y en el Instituto Colombiano de Estudios Bioéticos.

Su libro *Sobre la Educación Superior- La Educación Médica y el Estudiante de medicina*, termina con este texto:

Vivimos épocas muy difíciles, donde la medicina se encuentra sometida a fuertes presiones científicas, económicas, sociales y políticas, donde los valores éticos de la profesión se ven presionados a competir en un medio hostil, marcado por la saturación médica, la deslealtad, el mercadeo y la calidad profesional.